

selben kurzen Federstriche, und doch ist alles anders, ausgeprägter und kräftiger. Eine bräunlichrote Kolorierung verstärkt den Eindruck einer malerischen, die Linien meidenden Bildanlage. Der Gegensatz von hell und dunkel ist stark.

In den Bildern findet sich eine Atmosphäre wie aus Traum und Nacht. Hier und da werden die Scheidewände zwischen Mensch und Tier, zwischen Mensch und Pflanze brüchig. Einer Frau wächst ein Bäumchen aus der linken Hand, während die rechte wie ein Magnet einen Schwarm von Fischen anzieht. Auf dem Kopf einer anderen wächst ein tulpenähnliches Traumgebilde.

Es sind Graphiken des magischen Realismus, der in das gegenständlich bleibende Bild das Hintergründige und Uebersinnliche einströmen läßt, es zum eigentlichen Thema nimmt. Die Franzosen sagen: Surrealismus.

THEATER

Der Mörder, dem man nicht glaubt

Onkel Harrys ramponiertes Leben

Das Theaterstück „Onkel Harry“ von Thomas Job ist in Amerika ein großer Filmerfolg gewesen. Robert Siodmak, der in Deutschland vor 1933 zuletzt „Brennendes Geheimnis“ mit Willi Forst drehte, ist mit diesem Film in Amerika bekannt geworden. Jetzt ist das Stück nach Hamburg gekommen. Willy Maertens spielt „Onkel Harry“ im Thaliatheater.

Es ist ein „gefährliches“ Stück, denn die Onkel Harrys könnten ihre Lehre daraus ziehen. Harry Quiency erzählt als Wrack in einer Vorstadtkaschemme rücklaufend die ebenso tragische wie groteske Geschichte seines Lebens.

Onkel Harry und seine beiden Schwestern sind das Opfer eines elterlichen Testaments geworden. Es schmiedete sie in ein und dasselbe Haus als gemeinsame Nutznießer zusammen. Die altjüngferlichen Schwestern zerfleischen den Bruder mit Liebe und Eifersucht.

Einmal hätte Onkel Harry dieser schweesterlichen Folter durch die Flucht in die Ehe entgehen können. Aber auch diesen Fluchtweg haben die „lieben“ Verwandten versperrt.

Da faßt Onkel Harry einen verständlichen und etwas schändlichen Entschluß. Er will sich noch einmal selbst eine Lebens- und Liebchance geben. Daher mischt er nur das Gift und läßt die ahnungslose Schwester die andere umbringen.

Onkel Harry hat ein raffiniert feines Indiziennetz um sie gesponnen. Aber als das Todesurteil über die Schwester gesprochen wird, merkt er, daß er sein eigenes Dasein vollends gemordet hat. Die erhoffte Geliebte will von dem ramponierten älteren Herrn nichts wissen, und kein Richter glaubt ihm mehr das Mordgeständnis.

Die zum Tode Verurteilte aber hat genug von ihrem Leben. Sie übergibt den Bruder dem Alleinsein und den Selbstwürfen.

Willy Maertens macht aus diesem Familiensklaven und Mörder, dem man den Mord nicht glaubt, eine feine psychologische Studie, beängstigend lebensnah, wenn auch aus der Plüschatmosphäre.

Bürger von Köpenick im Foyer

Ponto und Finck auf der Bühne

Auf der Bühne des Stuttgarter „Theaters der Jugend“ stand links und rechts je ein schwarz-weiß-rotes Schilderhäuschen. Carl Zuckmayers „Hauptmann von Köpenick“ stand auf dem Programm, aus dem die Namen Erich Ponto und Werner Finck hervorstachen.

Werner Finck, der seit einem halben Jahr dem Ensemble des „Theaters der Jugend“ angehört, hatte zum ersten Male in seinem Leben eine Bühnenrolle über-

Stückes heraus, gab ihr die Sentimentalität und echte Tragik. Wie der heimtlose Schuster mit seinem verschnürten Päckchen unter dem Arm mit allen Mitteln versucht, eine Aufenthaltserlaubnis (so hieß damals die Zuzugsgenehmigung) zu bekommen, wie er von der Maschinerie des Bürokratismus einfach zermahlen wird: dies macht das fast 20 Jahre alte Stück aktuell und den Zuschauer nachdenklich.

Erich Ponto spielte einen Menschen. Werner Finck als Bürgermeister Obermüller einen Typ von molierischen Umrissen. Erich Ponto verwandelte sich,



Das war in Köpenick: der Hauptmann und Schuster verhaftet den Bürgermeister *)

nommen. Er, einer der Letzten aus den gelichteten Reihen der Conferenciers alter und hoher Schule, will jetzt öfter in diesem Theater spielen, in dem letztlich die katholische Jugend so heftig und erfolglos gegen Curt Götz' „Der Lügner und die Nonne“ Stellung nahm. Daneben arbeitet er an Plänen für ein literarisches Cabaret.

Erich Ponto, aus vielen Filmen in liebwürdiger Erinnerung, bis vor kurzem noch Intendant in Dresden, seither dort Regisseur und Schauspieler, war gekommen, um den 57jährigen ungedienten Schuster Wilhelm Voigt zu spielen. Diesen Wilhelm Voigt, der sich knapp zehn Jahre nach der Jahrhundertwende von einem Trödler in Berlin N eine Hauptmannsuniform kaufte und anzog, auf der Straße eine Handvoll Soldaten aufgriff, mit ihnen das Rathaus von Köpenick besetzte, den Bürgermeister verhaftete, den Belagerungszustand verhängte und die Stadtkasse mitnahm.

Carl Zuckmayer, der vor kurzem in amerikanischer Offiziersuniform in seiner Geburtsstadt Nackenheim am Rhein mit seinem Vater die letzte, sorgfältig für die Rückkehr des Sohnes gehütete Flasche Wein trank, hat dieses „deutsche Märchen“ als knapp Dreißigjähriger geschrieben, zehn Jahre, bevor er in die Emigration ging. Der junge Regisseur Peter Hamel inszenierte das in breiten Episoden angelegte Stück, das mehr Atmosphäre als Handlung hat, bewegt und lebendig.

Erich Ponto hob die Figur des Wilhelm Voigt aus dem karikierten Milieu des

Werner Finck, schon bei seinem Auftreten wohlwollend belacht, blieb Werner Finck, obwohl er sich an den Text hielt und nur einmal einen kurzen Ausflug in die Conference über das beliebte Thema Demokratie unternahm.

Die Aufführung war turbulent, sprengte den Rahmen der Bühne, sprang in die Seitengänge und selbst ins Foyer über, wo die Bürger von Köpenick vor dem Rathaus lärmten. Werner Finck wurde belacht, Erich Ponto für Stuttgarter Verhältnisse begeistert gefeiert.

Spitze Federn um James Mason

Mit Bart am Broadway

In New York spitzten die Theaterkritiker die Federn. Es ging um James Mason, der mit Bart und im weiß-silbernen Gewande in Jacques Devals „Bathseba“ am Broadway auftritt. Schon am Eröffnungsabend widmeten einige Kritiker Mason und dem Stück eine vernichtende Kritik, schreibt die amerikanische Zeitschrift „Time“.

Das Theaterstück behandelt die Geschichte von König David, der der schönen Bathseba nachstellt, sie verführt und — um sie heiraten zu können — ihren Mann Urias in den Krieg und Tod schickt.

Der Autor macht David zu einem Bösewicht und dabei doch auch zu einem nob-

*) Erich Ponto als Schuster in Hauptmannsuniform, Werner Finck als Bürgermeister in Bedrängnis.